

Rencontre dans le cadre des 150 ans de l'École française de Rome

Workshop as part of the celebrations for the 150th anniversary of the École française de Rome

Organisée par Organized by

Cécile Martini

(responsable de la bibliothèque, École française de Rome)

Raphaële Mouren

(Head of Research Collections, British School at Rome)

INFORMATIONS PRATIQUES

La rencontre se tiendra en français, anglais et italien.
Entrée libre.

L'événement sera également retransmis en direct.

Le lien sera disponible sur le site web www.efrome.it

INFORMATION

The event will be held in french, english and italian.
Free entrance.

The event will be livestreamed.

The link will be published on www.efrome.it



Journée d'étude organisée par Workshop organized by

École française de Rome
British School at Rome

1^{er} décembre 2023

9h - 17h

École française de Rome
Piazza Navona, 62

Bibliothèques de recherche à Rome (1860-1930) : les fondements d'une collection documentaire d'exception

Research libraries in Rome (1860-1930): the origins of an exceptional documentary collection

150^e
ANNIVERSAIRE
DE L'ÉCOLE
FRANÇAISE
DE ROME

En présence et en ligne
In-person and online

Bibliothèques de recherche à Rome (1860-1930) : les fondements d'une collection documentaire d'exception

Research libraries in Rome (1860-1930): the origins of an exceptional documentary collection

FR

La journée d'étude, co-organisée par l'École française de Rome et la British School at Rome avec le soutien du Centre Gabriel Naudé (EA 7286, Enssib), s'inscrit dans la commémoration du cent-cinquantième de l'École. Elle permet de poser le contexte des bibliothèques de recherche installées sur un territoire étranger et de s'intéresser en particulier aux premières décennies de leur fonctionnement, dans un arc chronologique assez large, des années 1830 aux lendemains de la Première Guerre mondiale.

L'histoire des « instituts » étrangers à Rome (institut est ici employé au sens large) est le résultat d'opportunités (ou absences d'opportunités) de recherche et de disponibilité des sources. Cette histoire est aussi le reflet de la place de la recherche en histoire, art et histoire de l'art dans l'histoire intellectuelle et culturelle de chacun des pays représentés. Le décentrage de la réflexion hors de Rome, consistant à envisager certaines de ces bibliothèques comme éléments de réseaux nationaux, permet d'aborder la question de l'influence du réseau national sur la constitution d'une collection documentaire et sur les attentes des lecteurs vis à vis de ces bibliothèques.

Sept bibliothèques de recherche du territoire romain et deux bibliothèques installées au Caire et à Athènes sont invitées à discuter de leurs histoires respectives dans un dialogue avec Andrea De Pasquale, du Ministère de la culture italien, spécialiste de l'histoire des bibliothèques italiennes.

EN

The workshop, co-organized by the École française de Rome and the British School in Rome, with the support of the Centre Gabriel Naudé (EA 7286, Enssib) considers the context of research libraries established in a foreign country, with a particular focus on their activities from the 1830s to the aftermath of World War I.

The history of the foreign “institutes” in Rome - institute is used here in the broadest sense - is the result of research opportunities (or lack of opportunities) and the availability of sources.

This history also reflects the place of research in history, art, and art history in the intellectual and cultural history of each of the countries represented. This workshop both considers these libraries as part of national networks and compares libraries within national networks, enabling us to address the question of the influence of the national network on the organization of the libraries' collections, as well as on what readers expect from these libraries.

Representatives of foreign libraries in Rome and abroad have been invited to discuss the history of their libraries, in conversation with Andrea De Pasquale (Ministero della Cultura), a specialist in Italian library history.

Part of the celebrations of 150th anniversary of the École française de Rome.

9 h 15

Introduction de la journée

Introduction

Abigail Brundin Director, British School at Rome
Brigitte Marin directrice de l'École française de Rome

10 h - 13 h | IT - FR

Desservir une communauté de recherche sur le territoire romain

Meeting the needs of a research community in Rome

Exemples croisés des bibliothèques

Comparing experiences from libraries

Pamela Anastasio Academia Belgica
Beatriz Fernández Escuela Española de Historia y Arqueología
Thomas Fröhlich Deutsches Archäologisches Institut
Sebastian Hierl American Academy in Rome
Janet Mente Koninklijk Nederlands Instituut te Rome

14 h - 16 h | EN - FR

Les logiques de réseaux nationaux dans la constitution des collections documentaires à l'étranger

National strategies for collections development abroad

Table ronde autour des réseaux britannique et français

Panel discussion on British and French networks

Evi Charitoudi British School at Athens
Vanessa Desclaux Bibliothèque nationale de France
Cécile Martini École française de Rome
Raphaële Mouren British School at Rome

16 h

Discussions

General discussion

16 h - 17 h

Synthèse et conclusion de la journée

Summary and closing remarks

Andrea De Pasquale Ministero della cultura